

Zeitschrift: Archives des sciences et compte rendu des séances de la Société
Herausgeber: Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève
Band: 44 (1991)
Heft: 1: Archives des Sciences

Rubrik: Assemblée générale extraordinaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Arch. Sc. Genève	Vol. 44	Fasc. 1	pp. 109-110	1991
------------------	---------	---------	-------------	------

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE EXTRAORDINAIRE DU 7 JUIN 1990

Le président ouvre la séance vers 20 h 15 devant une trentaine de personnes dans la salle de conférence du Muséum. Il rappelle que cette séance a pour but de ratifier la nomination des membres d'honneur que le comité proposera à l'assemblée générale dont c'est la prérogative. Il mentionne également que pour le Prix Pictet, 12 candidats ont présenté 14 mémoires. Le comité du prix se réunira 3 fois pour prendre une décision. Quant au prix de Candolle, 3 ouvrages sont en lice et le comité de ce prix doit encore se réunir. Enfin, M. Vuagnat rappelle qu'il reste encore quelques places pour l'excursion de 3 jours dans la région du Montgenèvre.

C'est ensuite à M. Deferne, président du comité du Bicentenaire, qu'il appartient de rappeler les grandes lignes des festivités prévues pour cet anniversaire. Chaque membre recevra le programme détaillé de l'ASSN qui se réunira à Genève du 3 au 6 octobre. Les festivités commenceront le 22 septembre par un pèlerinage historique sur les traces des savants genevois. Le 24 septembre aura lieu l'inauguration des 3 expositions du Muséum, «La vie d'une société savante, la SPHN, 1790-1990», «Cabinets de physique des membres de la SPHN» et «Les grandes extinctions». Le 4 octobre aura lieu la séance commémorative à l'aula de l'Université à 17 heures, suivie à 18 h 30 d'un apéritif offert par l'Université et du banquet servi à 20 heures dans le foyer du Grand Théâtre. Enfin, le 6 octobre aura lieu l'excursion dont un des buts est la visite du vallon de la Roulavaz à laquelle est consacrée la brochure éditée par les Conservatoire et Jardin botaniques avec la collaboration du Muséum et du Département de Géologie de l'Université. En ce qui concerne les publications, M. Deferne rappelle que 2 volumes de Mémoires sont prévus, dont le premier contiendra 6 articles de MM. Sigrist, Deferne, Buffe, Buscaglia, Tissot et de l'Observatoire, le second étant entièrement consacré au travail de M. Carozzi sur les sciences de la terre aux débuts de la Société. Un numéro de «Musées de Genève» a été réservé pour la SPHN et contiendra divers articles de vulgarisation sur le bicentenaire, ce qui devrait faire de la publicité pour notre société. Enfin, la plaquette sur le Sentier-Nature du Vallon de la Roulavaz va bientôt paraître.

M. Vuagnat procède ensuite à la présentation des candidats au titre de membres d'honneur désignés par le comité. Ce sont MM. Jean Aubouin, géologue, Français, président de l'Académie des Sciences de Paris; Claude Favarger, botaniste, Neuchâtelois; Maurice Jacob, physicien au CERN, Français, Karl Jaschek, astronome, Français, membre de l'Académie des sciences argentines; Stefan Karamata, géologue, Yougoslave, membre de l'Académie serbe des Sciences; Frank Klötzli, botaniste,

Zurichois; Howard Lenhoff, biologiste, historien des sciences, Américain, Emilio Picasso, physicien au CERN, Italien, membre de l'Académie italienne des Sciences. Tous ces candidats sont désignés comme membres d'honneur de la SPHN à l'unanimité des membres présents. M. Vuagnat propose encore la candidature de MM. Bleahu, géologue, Roumain et Stum, chimiste, Zurichois, qui sont également désignés à l'unanimité comme membres d'honneur de notre société, bien que leur candidature n'ait pas encore pu être examinée par le comité. Enfin, M. Vuagnat rappelle que les noms de MM. J. Roger, historien des sciences, Français et A. de Muralt, physiologiste, Bernois avaient été proposés, mais qu'hélas ces personnes sont décédées depuis lors. A ce sujet, M. Mercier rappelle le souvenir de M. Alexandre de Muralt, l'un des plus grands savants suisses, qui avait présidé la SHSN, proposant d'en faire une Académie et qui devint effectivement l'ASSN, et qui surtout avait créé le Fonds national suisse pour la Recherche scientifique. M. de Muralt aurait mérité le prix Nobel en physiologie. M. Deferne demande à M. Mercier une notice nécrologique de M. de Muralt, même si celui-ci n'était pas membre de la SPHN.

M. Lanterno regrette qu'aucune femme ne figure dans la liste des membres d'honneur proposés. M. Deferne stipule que seules 20 femmes ont fait ou font partie de notre Société, la première ayant été Marie Sommerville, reçue en 1834.

M. Jaques Naef nous parle ensuite des botanistes au sein de la SPHN, que ceux-ci soient effectivement botanistes ou qu'ils aient plus simplement publié des travaux en botanique sans que ce soit leur domaine de recherche principal, comme pour Horace-Bénédict de Saussure par exemple. A côté des grands noms comme Augustin-Pyramus de Candolle, Robert Chodat et John Briquet, M. Naef présente près de 40 botanistes sur lesquels il donne détails anecdotiques, portraits, souvenirs personnels, ouvrages publiés. Il se dégage de cet exposé que jusque vers le milieu du siècle dernier, tout savant ou presque fit de la botanique, quelle que fût sa spécialité, alors que plus tard vint la spécialisation et que ne firent plus de la botanique que les botanistes au sens strict. Heureusement, quelques amateurs éclairés figurent parmi ces noms, comme Rehfous qui devint antiquaire et a laissé son nom au fonds Rehfous-Collart de notre Société. Une liste de plus de 30 noms de moindre importance complétait cette présentation intéressante d'une science très genevoise et qui est encore bien vivante dans nos murs.

La séance est levée à 22 h.

J. Wüest, secrétaire